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7月20日 14时，在主持人徐济成先生简短的开场白之后，“明谢”

的主角姚明终于走到了媒体面前，正式开始介绍自己的退役决定。

以往，无论是在比赛后，还是在训练馆中，姚明都是以轻松、幽默

和淡定的态度示人。而昨天，他明显有些紧张，言语之间的呼吸清晰

可闻。甚至，还因为紧张，姚明说：“我会继续做好我自己，一起离开

大家。”不过，他很快就意识到并改正了自己的口误：“不会离开大

家，抱歉，说错了。”

而且，在他的致谢对象中，父母和家人被放在了第一位。

当然，姚明也没忘记感谢国家。不过，显然，家人在姚明的

心中是无可取代的，这一点，和普通的你我并无二致。

最后，情绪有所平复的姚明，还在发言结束

时再次展现了球迷们所喜爱的幽默感，

除了用普通话“谢谢大家”和英语“Thank

you”表示谢意，还大声加上一句上海话“谢

谢侬”。

全家福照
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于嘉：刚开始进国家队 2000 年的时候显得有点稚

嫩，到最后再聚首的时候，已经成为国家队的领军人物

了。

姚明：感觉时间过得真快，想起我的一位主教练跟

我说的话，真的应该珍惜时间，你真不知道有时候时间

过得多么快。在你享受比赛的时候，是永远不知道时

间的。

于嘉：是什么让你产生在中国男篮，在国家队有这样

的责任和动力？

姚明：我没有办法去改变别人对我的看法，我想做

的，我在NBA包括国家队做的，我只有带领别人赢球，至

少别人认为我是有可能带领这支球队获得成功的。

于嘉：我发现你很早经常爱穿写着中国两个字的衣

服，包括休闲服，对这个东西你自己心里的印象概念是什

么？

姚明：我从小梦想可以为国出战，拿金牌，得世界冠

军，我没有放弃这个梦想。

星报综合

发布会后，央视主持人于嘉对姚明进行

了专访。在专访中，姚明不但首次谈到了自

己退役的真正原因，而且透露了第一次有人

找他签名的时候，是在安徽进行的全国青年

联赛上。

于嘉：现在终于宣布退役了，你

在什么时候第一次萌生退役的念头？

姚明：真正萌生退役念头在

2009 年的时候有过类似，大家说要

做脚踝改造手术，做过最坏的打算

要退役，听说那个手术非常痛苦，结

果确实是非常痛苦，那个时候做好

最坏的打算。

于嘉：我记得你在2008年奥运会

后也是说，受伤对你来说已经是一个

家常便饭了，这一次受伤真正让你萌

生退役感觉之后，你花了多长时间来

适应这样的状态？

姚明：可能两个月左右，反复看

了很多医生，听了很多报告，考虑到

底接受这个手术继续试一试，还是就

此退役。最后是一个医生报告使我

下了一个决定，他说如果你不接受这

个手术，恐怕你到50岁的时候也走

不了路。所以当时我认为好吧，既然

这样的话，我也不用去选择了，我们

可以作为最坏的打算，就是最多这个

手术做完不成功，还是打不了球，至

少做完以后，50岁还可以走路。

于嘉：四岁的时候第一次接过篮

球是你的父亲姚志源抛给你的，而且

在家里后院附近。

姚明：时间久远了，肯定有很多

印象已经模糊了，一些关键点还能记

得住。包括第一次教练把我带到篮

球场上，我记得第一次拿到篮球，首

先是儿童篮球，不是正规篮球，教练

告诉我这是篮球，上面写的号码 5

号，这个球是你的。

于嘉：在你从开始有一些名气，

印象特别深的是你在第一次有人找

你签名的时候，你还激动地回家跟你

妈说了这件事。

姚明：那是在安徽，第一次参加

全国青年联赛，很多第一次记忆都

比较深刻一些。好像一个地方叫濉

溪打全国青年联赛，1995年，我那个

时候 15 岁。打完这场比赛，在门口

小卖部买饮料喝，有一个忘了几岁

的男孩抓住我让我签名，我那个时

候也不知道签名，我听说过签名，不

知 道 签 名 是 什 么 样

子 ，就 签 了 ，但

是 我 签 了 一

个 端 端 正 正

的“姚明”。

关键词：首次签名

姚明现场发言

小口误“逗笑”最深情“谢谢”

关键词：萌生退意
关键词：领军人物

在姚明正式宣布退役并发表深情退役演说之后，发布

会进行了一项温馨的环节。首先是姚爸姚妈、姚明和叶莉

以及姚沁蕾上台一起合影，拍摄了一张别有纪念意义的全

家福。接着，国家体育总局篮管中心的领导，上海

体育局的领导，上海体育学院教练，姚明的赞

助商、合作伙伴、NBA 的朋友以及姚之

队的成员纷纷上台和姚明全家合影，

留下这美好时刻。

姚明动容
在人们走上台的间隙，姚明终

于控制不住自己的情绪，转身背对

观众抹去眼泪，在接下来的合影中

也能看见姚明的眼圈明显变红，可

见姚明做出退役的决定是十分的

不舍。
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